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跟任何班级一样，也有学生无法适
应少年班模式的个例。2013年，两起

“神童退学事件”相继曝光，17岁考上中
国科学院高能物理所硕博连读的魏永
康，19岁时因生活自理能力太差、知识
结构不适应中科院的研究模式被退学；
14岁考入沈阳工业大学的王思涵，因为
多门成绩零分，也被学校“责令退学”。

对少年班模式的争议时有发生。
2005 年，南方周末一篇《追寻昔日神
童》的报道讲述了少年班学生宁铂出家
的故事。3年后，南方周末又在《宁铂，
远去的少年天才》一文中称，这个少年
的出场及其中年时的谢幕都饱含戏剧
性，符合中国人的集体心理，符合他们
对神话和传奇的永不餍足的需求。他
们，在那个特定年代共同参与了神话的
缔造和后来的“伤仲永”。

然而，刘志峰说，宁铂在佛法上的
造诣颇深，同样获得了周围人的钦佩。
还俗之后，宁铂在学校教学量子力学
课、中医课，佛学课。“好的大学一定不
会缺少疯子和神经病。我对早期少年
班的学生是怀有敬意的，因为他们是改
革的先锋。他们曾激起一代人尊重知
识的观念，社会和公众为何不能多给予
宽容和祝福呢？”

近期，从少年班毕业的尹希以 31
岁的年纪晋升成为哈佛大学教授，打破
了华人纪录。消息传来，给同学圈带来
了喜庆和振奋。李巨说：“我强烈觉得
社会给我的多，我反馈社会的少。希望
这个状态在下个十年有所改观。”

刘志峰说，少年班不是有人想象的
以牺牲很多人来成就一小部分人。除
了为人所知的杰出人才，还有一大堆在
常人眼中过得相当不错的人。“我的同
学中，有公司的董事长、行业领头人，也
有公司技术负责人。虽然不是每个人
都取得像尹希一样惊世骇俗的成就，但
平均生活幸福指数不错，极少有生活状
态非常差的。”而且，即使最早的一批中
科大少年班毕业生目前也才大约 50
岁，论断为时尚早。10年之后，也许会
有更多惊讶和欣喜。 （澎湃）

“一大堆人过得相当不错”

少年班神童今何在？
牛人辈出 三分之一成博士

继中科大少年班出身的尹希今年
9月初当选哈佛大学最年轻的华人正
教授后，沉寂数年的少年班再次回到
公众眼前。

之前媒体关于少年班的最后一次
大讨论，是在2008年。当时，南方周末
刊文《宁铂，远去的少年天才》，讲述昔
日“第一神童”进入少年班后，“一面陷

入自卑的痛苦，一面又不得不武装成一
个天才的样子”，最终遁入空门。一时，
少年班“拔苗助长”的声音铺天盖地，不
少观点认为，少年班已成“黑洞”，令部
分“神童”泯然众生。

真实的少年班，是否为急功近利的
试验场？近日，记者走访数名中科大少
年班毕业生，得到了否定的答案。

中国科学院计算研究所研究员、人
工智能专家陈天石和哥哥陈云霁是少
年班历史上不多见的亲兄弟。

按陈云霁的说法，少年班的孩子适
合搞科研，尤其是基础研究。陈天石也
赞同：“除了智力的优势，年龄小杂念
少，对科学研究的动机和恒心更强大。”

然而，课业之外，这群15岁的孩子
既不是“书呆子”，也不是“高分低能”。
和同龄人一样，他们踢球、看电影、打游
戏，甚至打架，而且由于习惯了总和年
龄稍大的人相处，他们的心智、思维其
实成熟得更快。

有一点可以为证——大部分少年
班毕业生的伴侣年龄都大过自己。“并
不是恋母情结或是流行姐弟恋，而是他
们一直都比和他们大两三岁的女孩子
在一起。就像张亚勤比太太高4个年
级，年龄却是更小的。”

也有逃课的。陈天石的班里，两极
分化比较严重，“有一拨特别勤奋的，还
有一拨特别爱玩，两拨人平时不怎么来
往。”陈氏兄弟属于爱玩的那一拨，
SARS 爆发的时候他还曾和玩伴跳窗
翻墙到附近的网吧打游戏。因为逃课，
考前必须突击，通宵看书。结果是，由
于玩得过于开心，之后陈天石就不太愿
意多玩了。陈天石说：“在中科大，老师
对少年班的学生还是比较偏爱，不会因
为成绩差，就一无是处了。虽然我是一
个本科的学渣，但是读研时老师还是认
为也许我努力一下还是能有一定发展
前途。从这个角度，中科大其实是很好
地照顾了我们这样的学生。”

大部分配偶年龄大过自己
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1978年，21名 15岁左右的早慧少年
来到中国科学技术大学，一时间，少年班
名动天下。中科大少年班堪称中国学术
精英的黄埔军校。从美国科学院最年轻
的华人院士庄小威、9月跟随习近平访美
的百度总裁张亚勤，到打破了华人年龄
纪录晋升的哈佛教授尹希、发明原子陷
阱追踪分析法的卢征天、发现世界上最
小的纳米碳管的秦禄昌、兰亭集势CEO
郭去疾，目前，超过70%少年班校友活跃
在海内外经济、IT、金融、制造等领域，其
中1/3获得博士学位，一般30岁左右就做
出令人瞩目的成绩。

如今，37岁的中科大少年班已从单
独的班级发展成为独立的学院。少年班
针对早慧儿童设立，招收年龄16周岁以
下的非应届高中生。之外还有针对高考
成绩优异学生的“教学改革试点班”、先
面试后高考录取的“创新试点班”，办学
理念也从“早出人才、快出人才”，转向培
养“能引领中国发展的创新性人才”。

中科大新创校友基金会负责人刘志
峰自称是全世界最了解少年班的人之
一。1995年，他以江西省高考第一名的

成绩进入教改试点班（也称“00班”）。
刘志峰那一届，中科大将少年班和

“00班”的学生混合编班，共同接受少年
班的教育。“这样有利于互相借鉴。年龄
大的孩子自制力好、基础也扎实，年龄小
的特别聪明、有灵气。”

比刘志峰高5级的学长李巨也成长
于混编班。回想当年，李巨说：“30名少
年班同学跟30名大两三岁的‘00班’同
学混住在一起，一起上课。总体来说，相
当友爱，气氛融洽。我中高级计算机的
编程技巧基本都是从同学那里学到的。”

李巨是麻省理工学院终身正教授、
核科学与工程系讲席教授兼材料科学与
工程系教授，他从少年班的近代物理系毕
业已经21年。他告诉记者，少年班的学习
节奏相当紧张，可当时他不觉得，“也许是
因为除了学习没有别的想法和压力。”

在麻省理工学院读博期间，李巨自
愿修习了36门研究生课，这是该校核工
系博士学分要求的4倍，涵盖了7个理工
系，并且，李巨的成绩单36课全A。“天赋
和勤奋之外，还需要好的运气。”李巨觉
得自己运气不赖。

还原真实的少年班

让李巨至今难忘的是同班“一号学
霸”狄雨的一则轶事：“室友狄雨记忆力
超好，过目不忘。有次中考，狄雨回寝室
后大哭。问之，曰考砸了，不饮不食。发
卷，狄雨仍考全班第一。我等无语。”

狄雨确实也不寻常，读书拿学位如
砍瓜切菜。2014年芝加哥肯特法学院毕
业典礼上，院长念完他的学位竟花了差
不多一分钟。

刘志峰也提到了狄雨：“少年班确实
出了很多奇人，我们见得多了，也就见怪
不怪了。”高中时期，刘志峰也曾头顶“聪
明人”的光环，进少年班之前，他本做好
了心理准备，但是真的再也考不到第一，
成为班上很普通的学生时，“整个人的自
尊还是会崩溃的。”

在这方面，2003级少年班的胡磊万

城和2001级的陈天石同样深有感触。胡
磊万城记得，同学们彼此间的特质差异
很大，颇有一些“奇人异士”。陈天石还
一度自卑过，“一开始会怀疑自己，再后
来发现同学里有的记忆力特别好，有的
逻辑思维能力强，有的反应迅速，自己也
没有那么差，各有所长而已，就释然了。”

“这社会上一定有一部分人的智
力、体力是普通人赶不上的。我们每天
要学习到晚上11点，但少年班一定会有
些人，成天不学习。考试之前我去请教
解题方法，他就一边看武侠小说一边写
给我，说‘拿去背吧’。”因此，刘志峰认
为，讨论少年班是否有存在的必要没有
意义，“碰到这些真正的聪明人，你让他
按部就班一定要上完高中三年，其实是
种摧残。”

“讨论少年班没有意义”

胡磊万城是玩蟹科技的联合创始
人。当初报考中科大少年班，吸引他的
是两点：入学一年后自由选择专业，不用
再上高三。

少年班四年时光里，胡磊万城多次
被震撼“三观”。中科大的风气在思想上
推崇自由独立，同时也偏重学术。入学
的头两个月里，就连续开设了多场学术
泰斗专门针对少年班的讲座和座谈。

生活上，少年班系里对学生年龄偏
小的情况考虑得很周到，胡磊万城“基本
都忘了想家”。

外界对少年班总有好奇，也有诸多
误解。刘志峰告诉记者，多年来，真正的
少年班从未扩容。自中科大少年班开办
以来，少年班模式一度被众校效仿，现
在仍坚持开办的却寥寥无几。“最聪明的
人几乎都被中科大弄走了。每年上清华
北大的高考状元都有前一年被中科大刷
下来的，所以少年班的学生基本上比高
考状元还聪明一个数量级。”刘志峰说。

从入学选拔、课业安排到心理辅导，
中科大少年班摸索出一套成熟的体系，
采取独立建制、集中培养，不惜成本以书
院式为早慧少年提供量身定做的路径。

“中科大少年班多年下来做了很多
工作，积累了很多经验，为少年班配备的
师长有相当比重的泰斗。”胡磊万城说。
李巨也对少年班的用心满怀感激：“如果
没有少年班、中科大老师全心全意的培
育，没有同学们潜移默化的影响，不可能
有我的今天。”

此外，1978年中科大就施行“通识教
育”，学生先不分学院专业，打下扎实的
数理基础后才在全校范围内自由选择学
科平台，是中国内地历史上的第一次。

“没有比这更互补、更亲密的学科交
叉式同学互动关系了。”刘志峰感慨，与
他同屋的有学计算机、统计的，也有学生
物、物理的，时常交流，使他们大大扩宽
了视野。“现在，我同学里有牛津的物理
系教授、清华的化学系教授，多伦多的地
质学教授，我有任何问题都能找他们。”

刘志峰的毕业论文也得益于此。在
加拿大读计算机专业时，他的毕业论文写
的是以计算机来研究蛋白质结构：“我的导
师只懂计算机，对蛋白质结构是不太懂的，
后来依靠当年住在隔壁研究生命科学的同
学，他解答了我所有生物方面的问题，实
际上成为我论文生物领域的导师。”

少年班为何桃李遍天下?


